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   
 

والصلاة والسلام عَلََ أشرف الأنبياء والمرسلين سيِّدنا  ،العالمينالحمد لله رب 

د صلِّ ومولانا ونبينا وحبيبنا وشفيعنا  وعلَ آله وأصحابه  هياللهمّ عل محمِّ

 العالمين.رب  آمين يا. أجمعين.

َّا أخذته عن شيخي وأ ،مَا استطعت جمعه وترتيبهفإنَّ هَذا  :أما بَعْد  
ستاذي مِم

وجعله ذخراً  ،يد حفظه الله وأمدَّ في عمرهوَ س  رشدي أيمن الدكتور فضيلة الشيخ 

 للإسلام والمسلمين.

 رية للإمام محمد بن محمد بن الجزالمقدمة إلى مَا جمعته من شرح  إضافةً 

تمي شرحها شيخ الإسلام زكريا  ،بن علي بن يوسف رحمه الله تعالى محمد وَالَّ

كتاب من بعض الموضوعات إليها   تعالى .. إملاَّ أي  أضفت  الأنصاري رحمه الله

وكنت  ،"حلية التلاوة"وكتاب  للشيخ حسني الشيخ عثمان "حق التلاوة "

 ،همهاظها وفَ فْ ل حم ه  سْ وذلك حَتَّى يَ  ،والمعاي  العميقة ،مبتعداً عن الألفاظ الغريبة

 عَلََ ترتيب أبواب الجزرية في الغالب. اهوجعلت  

في علَ فضيلة الشيخ أيمن سويد أكرمني الله تعالى بَعْدَ كتابتها بقراءتها وَقَدْ 

لها دَّ عم   الجزاء.جزاه الله عنِّي خير  ،وأصلحهاة مجالس فعدَّ

 الفقير إلى الله 
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 تعريف التجويد
 

  حسين.التَّ التجويد لغةً: 

؛ وذلك طق الصحيح للحروف العربيةهو علمٌ ي عرف به النواصطلاحًا: 

 . رفة مخارجها وصفاتها الذاتية والعرضية بمع

ي من بلوغ النهاية في إتقان لفْ وغاية التجويد:  ل قِّ ظ القرآن الكريم عَلََ مَا ت 

 الحضرة النبوية الأفصحية.

وَ صَ    .  الله تعالى اللسان عن الخطأ في كتاب ون  وقيل: ه 

  نـاللح

 .والميل عن الصواب الخطأ   : لغةً 

ض  في تلاوة القرآن الكريم فيخلُّ بقواعدم التلاوة. خطأٌ  : اً اصطلاح  يعرم

مه القراء إلى قسمين جليٍّ وخفي    .وقد قسَّ

وَ خطأ يطرأ  :  الجليي  اللحن    -1 بالمعنى أو بالإعراب أو بهما  لُّ لَ اللفظ فيخم ع ه 

  .معاً 

                                                 

 .6ص  د.رحاب شققي وبإشراف من د.أيمن سويد، ،في تجويد القرآن حلية التلاوة( 1)

 .6الشيخ محمد المحمود المشهور بأبي ريمة، ص  ( هداية المستفيد في علم التجويد،2)

 .152حلية التلاوة، ص ينظر ( 3)
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 : الىالتاء في قوله تعحركة  تغيير بالمعنى: لي خ  ـمثال الخطأ الذي ي  

 .ونحوه أو الكسرة ضمةالإلى الفتحة من  چڤ ڦچ  

لي ومثال الخطأ الذي  فيضمُّ   چٱ       ٻ  ٻ  ٻ چ  كمن يقرأ بالإعراب :ي ـخ 

 لفظ الجلالة ها منأو يرفع   وينصب الهاءَ  چٱ   ٻ چالميم أو يفتحها من 

 . چٻ    چ 

يَ  اءالق   جلياً لأنه ظاهرٌ يعرف ههذا اللحن وسمِّ  .غيرهمو رَّ

 ه إن كان قادراً علَ التعلُّم.يأثم القارئ ب حرامٌ  وحكمه :

وَ خطأ يطرأ   :الخفيي  اللحن   -2 لُّ ولا  ،بقواعد التجويد عَلََ اللفظ فيخلُّ  ه   ي ـخم

،  چڑچالمفخم في قوله تعالى:  القاف مثل: عدم تفخيم حرف ،بالمعنى

، وترك القلقلة، وما  چٱ  ٻچ دة في قوله سبحانه: غنة الميم المشدَّ ترك و

 ذلك. هَ شابَ 

يَ و مِّ ن القرآ لقراءة الضابطون المتقنون خفياً لأنه يختصُّ بمعرفتههذا اللحن س 

 .  الكريم
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 أركان القراءة الصحيحة
 

 .عن رسول الله  صحيح   متواترة بسند   القراءة أن تكون  -1

 أن توافق اللغة العربية بوجه فَصيح  أو أفصح.   -2

 ن توافق رسم الخط في أحد المصاحف العثمانية.أ  -3

 

 القراءةمراتب 

 : وترتيل القرآن يأتي على ثلاث مراتب  

وَ التحقيق المرتبة الأولى: هاوإعطاء  ،واطمئنان   دة  ؤَ ت  بقراءة ال: وَه   الحروف حقَّ

 .من زيادة أو نقصان، وهو يصلح  في مقام التعليم

وَ الحدر المرتبة الثانية: المحافظة علَ قواعد مَعَ   القراءةم في  عاسرالإ: ه 

 .، ومراعاتها بدقة  التَّجويد

 بين التحقيق والحدر.  ةطتوسَّ وهي مرتبة مالتدوير: المرتبة الثالثة: 

 

ه  الله-قَالَ الإمام ابن  الجزريّ 
 : في القراءات العشر( طيبة النشر)منظومته  في -رحِ 

 

رآن  بالتَّحـقيقم مَـ قرَأ  الق   عْ وي 

ونم العَربم   بل ح 
سنم صَوت   مَعْ ح 

 

تَّبـــعْ  ،حَـدْر  وتَدْويــر    ـلٌّ م   وك 

ـرتَّـلاً  داً  ،م  ـوَّ  بالـعَـربــي ،مج 
 ج
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 الاستعاذة والبسملة
 

ويجوز له حينئذ   ،للقارئ أن يجمعَ بين الاستعاذة والبسملة في أول السورة

 . قراءةً  أربعة  أوجه  كلُّها صَحيحة جائزة

 هكَذا: أول السورة (مع البسملة مع  الاستعاذة)  ،وصل الجميع :الأوللوجه ا

پ  پ  پ        ٱ  ٻ ٻ  ٻ        ڃ ڃ ڃ چ چ چ

 . چپ

  : هكذا ،قطع الجميع  :الثاني الوجه

پ  پ   چ  .  چ ٱ   ٻ  ٻ  ٻ چ   . چڃ ڃ ڃ چ چ  چ 

 وعلَ البسملة. ،يقف علَ الاستعاذة   چپ  پ

 هكذا: ،بالبسملة مَعَ قطعها عن أول السورة الاستعاذةصل و: الثالث الوجه

پ  پ  پ   چ    .  چٱ  ٻ  ٻ  ٻ       ڃ ڃ ڃ چ چ  چ

 . چپ

ذ عنها: الرابع الوجه  هكذا: ،وصل البسملة بأول السورة مَعَ قطع التعوي

پ  پ  پ      ٱ   ٻ  ٻ  ٻ چ    .  چڃ ڃ ڃ چ چ  چ

 .چپ
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 البسملة بين السورتين  أوجه
 

 أوجه   بسورة  بعدها فله ثلاثة   أن يبدأَ  ا انتهى القارئ  من سورة  وأرادَ إذ

 : ، وهذا بيانهاواحدٌ  وجهٌ  ، ويمتنع  قراءةً  صحيحة  

 الأوجه الجائزة بين السورتين:

 )آخر السورة مَعَ البسملة مَعَ أول السورة التي الجميع.وصل الوجه الأول: 

 (.تليها

 .چ   ٱ  ٻ             ٻ ٻ پ           ې  ې  ې چ

  الجميع.قطع الوجه الثاني: 

 .چٱ  ٻ     چ        چ    ٱ       ٻ  ٻ  ٻ   چ  چ ې  ې  ې    چ

    .التاليةوصل البسملة بأول السورة و الأولى،آخر السورة الوقف على : الثالث الوجه

 . چٱ  ٻ             ٱ       ٻ  ٻ  ٻ چ       چې  ې  ې  چ

وَ فَ  :لممتنعوأما الوجه ا عليها والبدء  ثم الوقفالبسملة بوصل آخر السورة ه 

م أأنه ي   ه:عدم جواز ووجه   ،بأول السورة  السورة من آخرجزء نَّ البسملة وهم

 . المنقضية

 چٱ  ٻ چ   . چ ٻ ٻ پ         ې  ې  ې چ

                                                 

 .7الشيخ محمد المحمود المشهور بأبي ريمة، ص  هداية المستفيد في علم التجويد،ينظر كتاب  (1)
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 إتمام الحركات
 

اً عند النطق بـالحرف  ويجـب عَلَيْـهم  ،المفتـوح عَلََ القارئ فتح الفم فتحاً تامَّ

ً مح   ويجـب عَلَيْـهم  ،كمًا عند النطق بـالحرف المضـمومضمُّ الشفتين إلى الأمام ضماَّ

أما الحرف  السـاكن  فيخـرج  خفض  الفك السفلي عند النطق بالحرف المكسور.

َّا سبق.
 من مخرجه الأصلي دون أن يصاحبَه  شيءٌ مِم

وَ قول الإمام أحِد الطَ   :  ي رحِه الله تعالىب  ي  والشاهد ه 

ــــ ــــتماَّ وك  ــــن ي  لُّ مضــــموم  فل

ــمم  ــاض  للفَ ــاض  بانخف  وذوا انخف

كــــهْ  رََّ  الحــــروف  إنْ تكــــنْ مح 
 إذم

ــفْ  ــرج  الألَم ــواوم و مَخ ــرج  ال  أي مَخْ

ـــنْ تنطََبمقـــا ـــرَ القـــارئَ لَ  فـــإنْ تَ

نـــــتقصٌ مَـــــا ضَـــــماَّ  ـــــه  م   بمأَنَّ

ــ ــتح  وذو كَس ــذاكَ ذو ف ــبْ ـْك  ر  يَجم

ــلم فــالنقص  في هَــذَا لَــ  دَى التأمُّ

ـــرفم  ـــذاتم الح ـــيٌر ل ـــوَ تغي  إذْ ه 
 

 إلاَّ بضـــــمِّ الشـــــفتين ضَـــــماَّ  

مُّ و المفتـــوح  بـــالفتح افهَـــمم 
 يَـــتم

ــ ــهْ ـيشْ ــلم الحرك ــرج  أص ها مخ  رَك 

فْ  ــرم ي ع 
ــذم ــا الَّ ه ــاء  في مَخرْجم  واليَ

ـــا  قَ قِّ م ـــنْ مح  ـــمِّ ك ه  بالضَ ـــفاه 
 شم

ـــتَماَّ   م 
ـــهم ـــق  ب ـــب  النط  والواج

ــنهما  ــله م ــام  ك  ــبْ إتم ــه  ت صم  اَفْهَمْ

 أقبح  في المعَْنىَ مـن اللحـنم الجـَليم 

ــه  بالوصــفم  ــيٌر ل   واللحــن  تغي
  

                                                 

 ( 7-6تحقيق د.أيمن سويد، )ص ( من منظومة المفيد في علم التجويد، للعلاَّمة المقرىء أحمد الطيبي،1)
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 الفرق بين الحروف الهجائية والأبجدية
 

ب  ،أ)  :( حرفاً 29وعددها: ) ،وهي الحروف المنطوقة :العربية الحروف الهجائية

 ،ـه ،ن، م،ك ل، ج ح خ، د ذ ، ر ز ، س ش، ص ض، ط ظ، ع  غ، ف ق، ت ث

، ولكن يسمى مجازاً ألفاً؛ لأن الهمزة تصور في فالحرف الأول  الهمزة .ي( ،لا ،و

) ( و )إمنَّ  و )أ ولئك( الخط ألفاً عند الابتداء نحو: )أَنَّ

التي كانت العرب تكتبها،  ةكتوبروف الموهي الح الحروف الأبجدية:

(  غ  ظَ ضَ  ذ  خَ ت ثَ رشَ ص قَ فَ ع  ن سَ م  لَ ي كَ ط  ز ح  وَّ د هَ بجَ أَ )  :مجموعة في قولك

 لهمزةالعرب لم تجعل ل لأنَّ ينقص منها حرف الهمزة ؛  حرفاً  (28) وعددها:

صورة  ل( وتارةً أَ )سَ نحو:بل كانوا يستعيرون لها صورة الألف  ،صورة في الخط

 )س   نحو: يستعيرون لها صورة الياء أخرى وتارةً  ،ال(ؤَ )س   نحو: الواو
( لَ ئم

ملون كتا فالهمزة التي نكتبها اليوم في الإملاء  .بتها فيكتبون )السما(وتارة يُ 

ولذلك كانت الحروف  ،لم تكن تكتب بتاتاً  الحديث علَ السطر )السماء(

 .الأبجدية أنقص بواحد من الحروف الهجائية

 

           
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 العربية مخارج الحروف
 

 والمخارج نوعان: ، طق بهالمخارج  جمع مـخَرج ، وهو محلي خروج الحرف عند الني 

 معين من أجزاء الحلق  .مخرج محقق:1
 
 .و اللسانأوهو الذي يَعتمد  علَ جزء

ر:2 قدَّ  معين مِا ذكر، وينطبق هذا علَ الجوف. .مخرج م 
 
 وهو الذي لا يَعتمد  علَ جزء

 ،التاء والطاء يخرجـان مـن مخـرج واحـد :مثل ،ة من بعضقريبرج االمخ بعض

 .والباء من الشفتين ،الهاء من الحلق :بعض مثل وبعضها بعيد من

 ،جعلوا الحروف المتقاربـة في مخـرج واحـدفاختصر العلماء عدد المخارج وقد   

 : مخرجاً فرعياً ـر هي سبعة عشو ،لذلك كانت مخارج الحروف أقل من عددها

 (الخيشوم،  الشفتان،  اللسان ،  الحلق،  الجوف)  والمخارج الرئيسة خمسة:

كمـصْر شارح الجزرية رحمه الله تعالى: ) وحَ  وقال  كـلِّ ر تقريـبٌ وإلا فلم ها فـيما ذ 

نه وأَ  وإذا أردتَّ وقال أيضاً: )  ،مخرج ( حرف    لدخم معرفة مخرج الحرف فسكِّ

ـإملَيْهم فحيث انقطع صوت   غم صْ وأَ  ،عَلَيْهم همزة الوصل ده  ،(هه كَانَ مخرج  أو شـدِّ

 ح.وضَ والتشديد أَ 

 

                                                 

 .  11يا الأنصاري، ص الدقائق المحكمة في شرح المقدمة، لشيخ الإسلام زكر( 1)

 .  11، ص المرجع السابق (2)
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 رج الأول: الجوف المخ

وَ الخلاء   :الجوف : وهي ،ز له محقق لا حيِّ و والحلق؛ داخل الفمالواقع  وَه 

وَ التجويف الصدري ،التي تلي الحلق وأعلَ القصبة المنطقة ويخرج منه  ،أو ه 

 وهي: ،الثلاثةحروف المد 

 . (القَ ـ: )الألف الساكنة المفتوح مَا قبلها: ) ــَ  اْ ( ك -1

 ــ  وْ ( ك الواو -2  . (ولواق  ـ: )الساكنة المضموم مَا قبلها: ) 

 .  (يلقم ـ: )ك المكسور مَا قبلها: ) ـمـ يْ (  الساكنةالياء  -3

                                                 

 . 11ص ، المرجع السابق  (1)
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 : تنبيهات

لاً:  ولذلك  ،وما قبلها لا يكون إملاَّ مفتوحاً  ،الألف لا تكون إملاَّ ساكنةأوَّ

ولا  ،الألف :د عن حروف الم -يقال في الكتب المتخصصة في علم التجويد 

 ذكر أنها ساكنة ومفتوح مَا قبلها .ي  

 حروف المد  وكيفية أدائها: اً:ـانيـث

 الألف تخرج من الجوف مع انفتاح الفم. -1

ية الواو  -2  تخرج من الجوف بانضمام الشفتين إلى الأمام.المدِّ

ية الياء -3  تخرج من الجوف مع انخفاض الفك السفلي. المدِّ

 التفريق بين حروف المد وحروف العلَّة .  يجب :اً ـالثـث

 قاً سواء كانت متحركة أو ساكنة.الألف والواو والياء مطلهي : حروف العلَّةف

 الساكنةوالياء  ،والواو الساكنة المضموم مَا قبلها ،هي الألف حروف المد:و

اَ تخرج بامتداد ولين . يت حروف مد لأنَهَّ مِّ  المكسور مَا قبلها . وس 

بل تنتهي  ،وَلَيْسَ لَهاَ حيِّز تنتهي إملَيْهم  ،وفالجتخرج من  حروف المدِّ  :اً ـرابع

راً وَلَيْسَ بالمخرج  -أي بانقطاعه –الهواء بانتهاء  وي عتبر الجوف مخرجًا مقدَّ

 . المحقق 

                                                 

 . 313( حق التلاوة، ص 1)
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 لق الَح:  الثانيالمخرج 

 :أحرف   مخارج فرعية لستةم  وفيه ثلاثة  

َّ أبعد   وهو :قأقصى الحل   -1
 نحو:  الهاءو الهمزة   ويخرج منه ،درا يلي الصَّ ه مِم

 . چٹچ     و    چئا چ
 

  .چڀ   چو  چٿ چ  نحو: ،الحاءوويخرج منه العين  ط الحلق:وسَ -2

َّا يلي  وهو أدنى الحلق: -3
، نحو : الغين فالخاء منه ويخرج ،الفمأقربه مِم

  چڇ چ  و    چڭچ
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 المخرج الثالث: اللسان 
 

َا اللغةتط :ةفائد  ،أي: لغة عربية ،عربي سانٌ فيقال: لم  ،لق كلمة اللسان ويراد بهم

 لأن أغلب الحروف تخرج من اللسان. 

وَ مَا يلي الأسنان وَ  ،واعلم أن للِّسان طرفين: طرف أمامي وَه  وطرف خلفي وَه 

 وله ظهر وبطن. ،أقصى اللسان

وله أربعة  ،حرفاً  (18وللسان عشرة مخارج فرعية يخرج منها ) :مخارج اللسان

 وطرف. ،وحافتان ،ووسط ،أقسام: أقصى

  اللسانجااء رسم توضيحي لأ
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 أقصى اللسان القسم الأول:

َّا يلي الحلق أي:
 رجان لحرفين: وفيه مَخ  ،آخر اللسان مِم

 نالأعـلَ مـالحنـك  مع مـا ااذيـه مـنأقصى اللسان يخرج من : القاف -1

 .خوةالمنطقة الرِّ 

الأعـلَ مـن  ما ااذيـه مـن الحنـكمع  أقصى اللسان ويخرج من : كافال -2

 .قليلاً  المنطقة القاسية تحت مخرج القاف

يَّينم لأنهما يخرجـان مـن آخـر ملاحظة   هَوم : يسمى هذان الحرفان بالحرفين اللَّ

هَاةم اللسان ق    . شرفة عَلََ الحلقم وهي اللحمة الم  ، رب اللُّ

 

 

 

 

 

 



 -21- 

 ط اللسانسْالقسم الثاني: وَ

  والشين   هي: الجيم   ويخرج منه مع ما ي ـحاذيه من الحنك الأعلَ ثلاثة  أحرف  

ية والياء    .( جيشمجموعة في كلمة ) ،غير المدِّ

ية:  أو سـاكنة  ،متحركة بالفتح أو الكسر أو الضـم أي أنها ياءٌ  والياء غير المد 

 وقبلها ليس بمكسور.

هم  ةم الحروف بالحروف الشَّ وتسمى هَذم يَّ وشَجْر   ،لخروجها من شَجْرم الفم ،جْرم

. :الفم حْيَيْنم نفَْتَح  مَا بين اللَّ وَ م   ه 
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 حافتا اللسان  : القسم الثالث

 ين:مخرجان لحرفَ  اوفيه

ويخرج من إحدى حافتي اللسان أو منهما معاً مع ما  :ادالضَّ  ول:الحرف الأ 

لي  ا.ااذيُا من الصفحة الداخلية للأضراسم الع 

ى الطرف مع ما اللسان إلى منته أدنى حافتيم وتخرج من  الحرف الثاني: اللام :

بَاعيتين والثَّنيتين(. احكين والنَّابين والرَّ  ااذيُا من لثة الأسنان العليا )الضَّ

 نية.اعية والثَّ بَ اب والرَّ احك والنَّ ويق الضَّ ف  مخرج اللام:  ل سيبويه:قا 
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 نالقسم الرابع: طرف اللسا

 وهي: ،شر حرفاً عَ  مخارج فرعية لأحدَ  وفيه خمسة  

يَّتَيْنم العلي من لثة مَعَ مَا ااذيه ويخرج من طرف اللسان  حرف النون: .1
 ا.الثَّنم

يَّتَـيْنم العليـ  لثـة ويخرج من طرف اللسان مع ما ااذيه مـن حرف الراء: .2
 الثَّنم

 أَدخَل  قليلًا إلى ظهر اللسان من مخرج النون.

الترقيق والتفخيم، وفي هـاتين الحـالتين لا يتغـير مخـرج الـراء،  :لراء حالتانول

، فيرتفـع أقصــى اللسـان عنـد نطـق الـراء  رم اللسان يختلف  ولكن وضع مؤخَّ

 المفخمة، ولا يكون كذلك في المرققة.

وَ ملامسة  اللسان  ،يجب الحذر من تكرار الراء ملاحظ : وسبب تكرارها ه 

 .الأعلَ حنكملامسةً قويةً لل
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وتخرج من . حروف الطاء والدال والتاء: 3

 ما ااذيه من مَعمن جهة ظهره  طرف اللسان

 .أصول الثنايا العليا 

 

 

 

وتخــرج  حــروف الدــاد والســين والــزاي: .4

بوضــع منتهــى طــرف اللســان )رأســه( عــلَ 

صفحتي الثنايا السفلَ فيخرج الصوت من بين 

 الثنايا العليا والسفلَ.

 

 

وتخـرج مـن حروف الظاء والذال والثـاء: . 5

طرف اللسان من جهـة ظهـره ومـن أطـراف 

  الثنايا العليا.
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 المخرج الرابع: الشفتان 

  :وفيهما مخرجان لأربعة أحرف

 .العليا مَعَ أطراف الثناياوتخرج من باطن الشفة السفلَ  :الفاءحرف  -1

ق الشفتين، والميم كذلك إلا فالباء تخرج بانطبا: حروف الباء والميم والواو  -2

نَّة من الخيشوم.  انه يصاحبها غ 

هما، مع بقاء فرجة  لجريان بانضمامم  الواو فتخرج من الشفتين ولكنوأما 

 الصوت.
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 المخرج الخامس: الخيشوم 
 

وَ  تعريفه: ى في وأقصى الأنف،  ه   .الاصطلاح الحديث: التجويف الأنفييسمَّ

 هما: الميم والنون. ،وهي تصاحب حرفين ويخرج منه صوت يسمى الغنة،
 

كتا -و لَو تنويناً  -الميم  النون فيتكون التي الغنة  صوت  ويخرج منه  ،سكنتا أو تحرَّ

 .ولا يقدر عَلََ إخراجها المزكوم ،ظاهرتين أو مدغمتين أو مخفاتين
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 أسماء الحروف الهجائية  
 

 ،وتخرج من الجوف ،المد وهي حروف الحروف الجوفية ) أو الهوائية (:  -1

وَ سبب تسميتها.  وَه 

وسبب تسميتها  ،خ ( -غ  -ح  -ع  -هـ  -وهي ) ء  الحروف الحلقية:  -2

 الحلق.من مخرجها لأنَّ 

 ،والسبب في ذَلمكَ نسبة إلى اللهاة ،ك ( ، ) ق :وهي الحروف اللَّهوية:  -3

شرفة اللحمة الم: بفتح اللام " هاةاللَّ  "التي هي قريبة من مخرجها و

 عَلََ الحلق.

رية:  -1 ج  ية ] ي  -ش  -) ج  :وهي الحروف الشَّ وسبب  ،([ غير المدِّ

وَ مَا بين وسط اللسان وما  تسميتها نسبة لخروجها من شَجْرم الفم وَه 

 . يقابله من الحنك الأعلََ 

 ،فيرالصَّ  وهي حروف  ،ز ( -س  -) ص  :وهي لية:سَ الحروف الأَ   -5

طرفه مستدق اللسان ؛ أي:  لةمن أَسَ  والسبب في تسميتها خروجها

 كَمَا قيل .
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يت بذلك نسبة و ،ت ( -د  -) ط  :وهي عية:الحروف الن ط    -6 مِّ س 

 .  ( سقفه :) أيغار الحنك الأعلَ  عم نمطْ لخروجها من 

يَّة:  -7
ل ق  ر ( وسبب  -ن  -) ل  :وهي ،بفتح اللام وسكونها الحروف الذَّ

وَ طرفه .تسميتها خروجها من ذَلْقم اللس  ان وَه 

ثَوية:  -8 وسميت بذلك نسبة ً إلى  ،ث ( -ذ  -) ظ  :وهي الحروف الل 

 خروجها من قرب اللثة.

فهية ) أو الشّفوية (: -9 ية]و  -) ف  :وهي الحروف الشَّ (  م -ب  -  [غير المدِّ

  وسميت بذلك نسبةً إلى خروجها من الشفة.

 

       

 

 

                                                 

 . 315ص  ( حق التلاوة،1)
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 أسماء الأسنان
 

مة كَمَا يلي:  ،( سنا   32نان الإنسان ) اعلم أنَّ أس   وهي مقسَّ

 سفليتان ( . 2 ، علويتان 2ثنايا ) ( 1) - 

 سفليتان (. 2 ، علويتان 2اعيات ) ربَ  (1) - 

 سفليتان (. 2 ، علويتان 2أنياب )  (1) - 

 سفليتان (. 2 ، علويتان 2ضواحك )  (1) - 

 ة (سفلي 6 ، علوية 6طواحن أو طواحين ) ( 12) - 

ونها أسنان العقل )  ،نواجذ (1) -   سفلَ (. 2 ،عليا 2وهي التي ي سمُّ

 :  يقول الناظم  

ـــى وربَ ثَ  ـــات  الفت ـــات  ني  اعي

ــ ــعٌ الضَّ ــوأرب ــواحك ث   تٌّ م سم

 اض  ـَمــمَـا لم  وأربعٌ النواجـذ   

 

ــ  ــاب  الفتَ ــلٌّ ر  وأني ــى ك  اع  ـبَ

ــ  ــوسم ــا انتفَ نه  اع  تٌّ في طواحم

يَ   اع  الفتـى عنهـا ارتجـ إمذَا عَرم
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  رسم توضيحي لأسماء الأسنان
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  :ألف التفريق

 ،لفظ بعد واو الجماعه في الأفعال المضارعةهي الألف التي ت كتب ولا ت  

يت بذلك لأنَهَّ  مَّ الواو التي هي من أصل الفعل والواو التي  ا تفرق بينوس 

،  فعلوا ، قالوامثل: ) ،ةر السالم عند حذف نونه للإضافتكون في جمع المذكَّ 

 .( كتبوا

 حروف العطف:

 ( .ومحمدٌ  ل زيدٌ )دخَ  :مثل ،تفيد العطف بدون ترتيب   الواو:

ۀ   ۀ  ہ  چ مثل قوله تعالى: ،تفيد العطف والترتيب دون تراخ الفاء:

ہ  ہ  ہ  ھ  ھ   ھ  ھ  ے  ے  

 .  چۓ

ڀ  ڀ  ڀ  ٺ   چ   : الىمثل قوله تع ،تفيد العطف والترتيب مَعَ التراخي ثم: 

 .  چٺ  ٺ    ٺ  ٿ  ٿ  ٿ  ٿ 

 

 

                                                 

 . 11نون، الآية: سورة المؤم( 1)

 ( .5- 1سورة التين، الآية: )( 2)



 -31- 

 

أما إمذَا جاءت في غير  ،فإن ياءها تحذفإمذَا جاءت منادى  ) رَب  (     أدائية فائدة

 ،  چھ  ھ  ھ   ے    ے  ۓ چ     ٹ ٹ     المنادى فتثبت ياؤها.

 .  چڀ   ڀڀ  ڀ  ٺ  ٺ  ٺ چ    ٹ ٹ   و             

 

فإن  ،الأولى متحركة والثانية ساكنة ،إمذَا التقت همزتان في كلمة   ئدة أدائيةفا

بل يبدلون الهمزة الثانية الساكنة  حرف مد من  ،العرب لا تنطقها عَلََ حالها

 : جنس حركة الهمزة الأ ولى

 رحـالش ةـأصل الكلم الـالمث

 ،كل كلمة من هذه الكلمات وقـع بهـا همـزتين أَأْمن ڳ

فأبدلت الهمزة  ،متحركة والثانية ساكنة الأولى

الثانية )الساكنة( حرف مد مجانساً لما قبلها فـما 

وما كـان قبلهـا  ،كان قبلها مفتوح أبدلت ألفاً 

وما كـان قبلهـا مضـموم  ،مكسور أبدلت ياءً 

 أبدلت واواً.

 أ أْتي ئە

 إمئْمانا ڄ

                                                 

 .12سورة الشعراء، الآية: ( 1)

 .62سورة الشعراء، الآية: ( 2)
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ڀ  ڀ  ٺ  ٺ  ٺ  ٺ  ٿ  ٿ  ٿ   ٿ    چ     ٹ ٹمثال: 

  .  چ  ٹٹ  

فإننا نجلب همزة الوصل؛ لأن  چ ٿ چفإذا أردنا الابتداء بقوله تعالى: 

ك همزة الوصل المجلوبة بالضم لأنَّ  ،الحرف الأول في الكلمة همزة ساكنة ون حرِّ

فتصبح الكلمة )أ أْتمن( فإننا نبدل الهمزة الثانية الساكنة  ،ثالث الفعل مضموم

ن  ( . فالعرب لا تقف عَلََ متحرك ولا تبدأ بساكن . واوًا فتصبح الكلمة ) أ وْتم 

 

: التمطيط ،أن اذر في قراءته من الإدخال عَلََ القارئ :تنبيه  ،ويقال لَه 

لت تولد منها ألف وَ توليد الحرف من الحركات ؛ لأن الفتحة إمذَا ط وِّ منه   ،وَه 

لتومثل الضمة يتولد منها  ،الجاَنَّة ( :))الجَنَّة( ت قرأ خطأً  مثل لفظ:  ،واو إمذَا ط وِّ

نتم( ت قرأ خطأً  ونتم ( :)ك  مثل  ،وَكَذَلمكَ الكسرة إمذَا أ شبعت تولد منها ياء ،) ك 

 :) إمينَّ ( .( ت قرأ خطأً  إمنَّ  ) :لفظ

 

 

 

                                                 

 . 283سورة البقرة، الآية: ( 1)
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 :التقاء الساكنين قاعدة

جم بين حرفين ساكنين في كلمتين العرب   لا تجمع      ذلك في كلامهم  دَ ، فإن و 

 : صوا منه بإحدى الطريقتين الآتيينتخلَّ 

فإننا نتخلص من التقاء الساكنين بحذف  ،الأول منهما حرف مدكان إمذَا  .1

  چٿ چ ، چڭ  ڭ  چمثل:   ،وَذَلمكَ في حالة الوصل ،حرف المد لفظاً 

 .ف فإن حرف المد ثابت لفظاً وخطاً أما في حالة الوق  ، چۆ ۇ  ۇچ

فإننا نتخلص من التقاء  ،أو حرف لين فاً صحيحاً الأول حر إذا كَانَ الساكن .2

 بالتحريك حسب الحركات الآتية: الساكنين

ة، نحو  أ .  . چٻ  پ   چ : بالفتح ،في من الجارَّ

 .چڈ    ژ چوالواو اللينية  چٻ  ٻ چفي ميم الجمع  ،بالضم  ب.

وَ الأكثر ،بالكسر ج.   .چڎ  ڈ     چ مثل:  ،وَه 

 

 

 

                                                 

 .332، ص  حلية التلاوةبتصرف من ( 1)
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 العربية روفصفات الح          
 

يِّزه عن غيره .هي كيفي الدفات:  ة تعرض للحرف عند نطقه من مخرجه تم 

تمييز الحروف و تحسين النطق بالحروف، :وتفيد دراسة صفات الحروف

 .كالظاء والذال والثاء ،المشتركة في المخرج بعضها من بعض

 وعشرة متضادة. ،سبع لا ضدَّ لَهاَ ،سبع عشرة صفة الحروف وعدد صفات

 : فالصفات المتضادة هي

 الهمس وضده الجهر:-1

فَس عنـد النطـق بـالحرف جريـان الـنَّ  واصـطلاحاً: ،الخفـاء الهمس لغةً:    

المهموس لضعف الاعتماد عَـلََ المخـرج . وحروفـه تجمعهـا 

ص  سَكَت  جملة: )   ( .فَحَثَّه  شَخ 

النطـق  الـنفس عنـدجريـان انحبـاس  واصطلاحًا: ،الإعلان الجهر لغةً :   

ة الاعتماد عَلََ المخرج.   بالحرف المجهور لقوَّ
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 الشدة وضدها الرخاوة:-2

ةالشدة لغةً   الصوت عند النطق بالحرف جريان انحباس  واصطلاحاً: ،: القوَّ

 .؛ لكمال الاعتماد عَلََ المخرج الشديد

د  قَطٍ بَكَت  وحروفه: )                              ( .أَج 

 ،جريان الصوت مَعَ الحرف الرخوهو  واصطلاحًا: ،اللين ةً:والرخاوة لغ 

 .لضعف الاعتماد عَلََ المخرج

مَر ) :هي باقي الحروف ماعدا :وحروفه نْ ع 
 .( لم

 هي التي لا ينحبس الصوت معها انحباس واصطلاحًا: ،: التوسطوالبينية لغةً  

 يجري معها كجريان الحروف الرخوة . ولا  ،الحرف الشديد

مَرمجموعة في قولك:)  :وحروفه                            ن  ع 
 .  (  ل 

 ،الرخو منم النطقم بالحرفول زَ الرخاوة والشدة والبينية: ط  صفة ينبني عَلََ و

ةوقم  ط   ،صر  زمنم نطقم حرف الشدَّ  . زمن النطق بالحرف البينيوتوسُّ

ة صعبة   ة ) لذلك تَخلَّص العرب من ش ،النطق وحروف الشدَّ ( د طب جَ ق  دَّ

تها بالتسهيل والإبدال والحذف والنقلفيتم أما الهمزة  ،بالقلقلة  التخلُّص من شدَّ

ة ،صوا من شدة التاء والكاف بالهمسوتخلَّ  ،وغير ذَلمكَ  والهمس  مَعَ العلم بأنَّ الشدَّ

 )شديدة في أولهما مهموسة في آخرهما(. صفتان عَلََ الترتيب في الكاف والتاء

                                                 

 ف .صرُّ ( حق التلاوة، بت1)
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 :ستعلاء وضدّه الاستفالالا-3

اللسان عند النطق أقصى ارتفاع  واصطلاحاً: ،العلو الاستعلاء لغةً:  

صَّ ضَغ طٍ ) إلى الحنك الأعلَ. وحروفه مجموعة في: المستعلي بالحرف  .(ق ظ  خ 

انخفـاض اللسـان عـن الحنـك  واصـطلاحاً: ،الانخفاض والاستفال لغةً:

 .هي باقي الحروف :وحروفه    .بالحرف المستفلالأعلَ عند النطق 

 الإطباق وضدّه الانفتاح:  -1

وَ انطباق طائفة من اللسان عَلََ  واصطلاحًا: ،الالتصاق الإ طباق لغةً: ه 

أو محاذاته لَه  محاذاة  ،الحنك الأعلَ عند النطق بالحرف

 .(الظاء  -الطاء  -الضاد  -الداد شديدة. وحروفه: ) 

انفتاح مَا بين اللسان والحنك الأعلَ  صطلاحاً:وا ،الافتراق الانفتاح لغةً: 

َا  وحروفه باقي الحروف. ،عند النطق بهم

 :الإذلاق وضدّه الِإصمات-5

ة الحرف بخروجه من ذلق  واصطلاحًا: ،سرعة الرمي الإ ذلاق لغةً: خفَّ

فة.   اللسان أو الشَّ

مَنُّودي وَقَدْ جمعها الشيخ إبرا ،( من لبٍّ  رَّ فَ وحروفه مجموعة في: )  هيم السَّ

 ( .نَل  ب رَّ فَم  )  في:

                                                 

 . 11/111( لسان العرب 1)
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وَ ثقل الحرف لخروجه من غير اللسان  واصطلاحًا: ،المنع الإ صمات لغةً: ه 

ف  . وحروفها باقي الحروف . تينوالشَّ

هم الحروف  َذَا الاسم لامتناع انفراد هَذم ميِّتْ حروف الإصمات بهم وس 

دَّ من وجود حرف أو أكثر من فلا ،أصولاً في الكلمات الرباعية أو الخماسية  ب 

حروف الإذلاق في الكلمات الرباعية أو الخماسية . فإن أنت لم تجد في كلمة 

 كلفظ:  ،رباعية أو خماسية الأ صول حرف إذلاق فاحكم أنها كلمة غير عربية

جَد  )  وَ اسم من أسماء الذهب. ،(عَس   وَه 
 

 هي:  ،والصفات غير المتضادَّة سبعة 
 

 : الصفير-1

دّة الصوت الدفير: لغةً:    وهي مرتبة حسب قوتها كَمَا يلي:  ،حم

 (.س  -ز  -ص )                           

يشبه يخرج من بين الشفتين، عَلََ صوت الحرف  صوت زائدٌ  واصطلاحاً: 

ة الحرف في السمع.  صفير الطائر ويدل عَلََ قوَّ

 : القلقل -2

وَ اهتزاز حرف القلقلة في  ،بالقلقلة لغةً: الحركة والاضطرا واصطلاحًا: ه 

ة .   مخرجه حين سكونه بحيث ي سمع لَه  نبرة قويَّ

 ( .طب جد ق  وحروفها مجموعة في قولك: ) 
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 مراتب القلقة:

 ،چٹچ :مثل ،عَلَيْهم  موقوفاً ساكناً إمذَا كَانَ حرف القلقلة  كبرى:  -1

 .چٱچ

  چھ   چل: مث   ةإمذَا كَانَ حرف القلقلة وسط الكلم :صغرى -2

 .چپ  ڀ   ڀ  ڀ    چمثل: أو وسط الكلام 

  :اللين-3

وَ خروج الحرف بسهولة وي    ،وحرفاه اثنان ،سر وعدم كلفة عَلََ اللسانه 

 (. ) الواو والياء الساكنتان المفتوح مَا قبلهما: هما

 : الانحراف-1

الحرف بَعْدَ صوت واصطلاحاً: ميل  ،الانحراف لغةً: الميل والعدول

جه إلى طرف اللسان. وحرفاه هما: ) اللام والراء (. إلاَّ أنَّ الانحرافَ خرو

 قليلٌ .
م
 في اللام كثيٌر وفي الراء

 : التكرير-5

ةمن إعادة الشيء أكثر  التكرير لغةً: ارتعاد  رأس اللسان  واصطلاحاً: ،مرَّ

ز ؛ وحرفه )الراء(. وذكرناه هنا للتحرُّ  نتيجة ضيق مخرجه عند النطق بالحرف

َاعنه. والتكرير صفة عَلََ عكس الصفات ت ذك يؤتَى بهم
 .ر لمت جْتنَبَْ لا لم
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 التفشِّي: -6

 .الاتِّساعالانتشار و التفشِّ  لغةً:

صوت الشين من مخرجه حتى يصطدم بالصفحة الداخلية انتشار  : واصطلاحاً 

 . للأسنان العليا والسفلَ

 الاستطال : -7

امتداد الصوت من أول حافة اللسان  واصطلاحًا: ،الامتداد الاستطالة لغةً:

 . (  الضاد)  إلى آخرها. وحرفها هو

والممدود في   ،في مخرجه يريجأنَّ المستطيل  :المستطيل والممدود الحرف والفرق بين  

ه  .نَفْسم

 

 

 

 

 

                                                 

 .115حلية التلاوة، ص ( 1)

 . 179ص  ،تلاوة( حق ال2)

 .  55الدقائق المحكمة في شرح المقدمة، لشيخ الإسلام زكريا الأنصاري، ص  (3)
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 التفخيم والترقيق
 

مَنٌ التفخيم:  وَ سم وحروف  ،داهصَ الفم بم  دخل عَلََ صوت الحرف فيمتلَء  يه 

لّهَا مفخمة  والإطباق أعلاها .  ،الاستعلاء ك 

وَ نحول يدخل عَلََ صوت الحرف فلا يمتلئ  الترقيق:    وحروف ،داهصَ الفم بم  ه 

لّهَا مرققة  إلاَّ اللام والراء والألف في بعض أحوالها. ،الاستفال ك 

 مراتب التفخيم: 

اء الشام: علَلحروف الاستعلاء خمس  مراتب  من حَيْث  التفخيم   مذهب قرَّ

 مثل: ) قَالَ ( . ،أن يكون حرف الاستعلاء مفتوحاً وبعده ألف  -1

 (.  دْ قَ  مثل: ) ،أن يكون حرف الاستعلاء مفتوحًا وَلَيْسَ بعده ألف  -2

 وا ( .ول  مثل: ) ق   ،أن يكون حرف الاستعلاء مضمومًا -3

 ون ( .ع  طَ مثل: ) يقْ  ،أن يكون حرف الاستعلاء ساكناً  -1

 ( . يلمثل: ) قم  ،أن يكون حرف الاستعلاء مكسورًا  -5

 في التجويد بقوله:  منظوماتهوَقَد  نظمها العلاَّمة محمد هلالي الأبياري في إحدى 

مَنْ حرفَ و  ستعلاَ الام  فخِّ
م
 هـابق  طْ وم   ء

 تليــه ألــفْ  فــتحٌ  :بــهمراتم  خمــسٌ 

سكان  ك مَارُّ تَح  احذرْ ثم  فالكسر   ،الام
 ج

 ارَ ـوانتصَـ ارم يمه كالغَـاشتدَّ تفخم  

 راون مم م د  ا فالضَّ من دونهم  فالفتح  

ـوب وازد  كالمغض   نَ كِّ س   راه  تَ    راجم
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اء مصر: إنَّ مراتب التفخيم ثلاثة:    وقال بعض أئمة التجويد من قرَّ

 المكسور  -3           المضموم  -2             المفتوح -1

ي قبلهمشكولاً بحركة ا دُّ عَ أما الساكن فَإمنَّه  ي   فإن كَانَ قبله فتحة  ،لحرف الَّذم

 أو كسرة فبالثالثة .  ،أو ضمة فبالثانية ،الأولى ق بالمرتبةم لحم أ  

 قَالَ الإمام المتولي في حق مراتب التفخيم: 

ـــ ـــم المفخَّ ـــنه  ث ـــهْ مات ع   م آتي

 ها  مكسورهاها  مضموم  مفتوح  

  هْ بلــه مــن حركــفــما أتــى مــن قَ 

بل مفتوح   :وقيل
 فها مَـعَ الألمـ

 مضمومها سـاكنها مكسـورها 

ــ  ــفهْ ــأدنى منزلــي وإن تك   هْ ن ب

ــــلا ي    ــــف ــــ ال  قَ ــــهْ إنهَّ   ا رقيق
 ج

 وهيـــهْ  ثـــلاث   عَـــلََ مراتـــب   

ـــابعٌ  ـــ وت ـــا قبلَ ـــاكم مَ  هان  ه س

  هْ كَـكلًا بتلك الحرَ شْ ه م  ضْ فافرم  

 فمـن دون ألمـ ه المفتـوح  وبعدَ 

 رهـــاكْ فهـــذه خمـــسٌ أتـــاك ذم  

ــةٌ  ــتفم  فخيم ــن المس ــا م   هْ لقطعً

ــكَ  ــهْ دِّ ضم ــي الحقيق ــكَ ه   ها تملْ
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 راءـام الـكــأح
 

  الراء في الحالات التالية: تفخَّم
 

 .چڳ  چنحو:  ،أن تكون الراء مفتوحة -1

 چڃ   چ نحو: ،أن تكون الراء ساكنة وقبلها مفتوحٌ  -2

 نحـو:  ،أن تكون الراء ساكنة وقبلهـا سـاكن غـير اليـاء وقبلـه مفتـوح -3

 .چٱ   چ

 .چٺ    چنحو:  ،ء مضمومةأن تكون الرا -1

 .چئۈ   چنحو:  ،وقبلها مضموم ،أن تكون الراء ساكنة -5

.چپ  چنحو:  ،وقبله مضموم ،وقبلها ساكن ،أن تكون الراء ساكنة -6

.چڭ    ۇ    چنحو:  ،وقبلها همزة وصل ،أن تكون الراء ساكنة -7

وبعـدها حـرف اسـتعلاء غـير  ،وقبلها مكسـور ،أن تكون الراء ساكنة -8

  ،چئۇ       چو  چۅ   چو ،چپ چ ذلـــك في:مكســـور و

.چک    چ و ،چھ      چو

 



 -13- 

 الراء في الحالات التالية: ترقَّق 

 

 .چچچنحو:  ،أن تكون الراء مكسورة -1

وليس بعدها حرف  ،وقبلها كسرة أصلية ،أن تكون الراء ساكنة -2

 . چې   چ نحو: ،استعلاء

 ،مكسور وقبله ،أن تكون الراء ساكنة وقبلها ساكن غير مستعل   -3

 .چٿ       چنحو: 

 . چڤ     چ  ،چں   چنحو:  ،أن تكون الراء ساكنة وقبلها ياٌ ساكنة -1

وكل  ،مِال عَلََ رواية حفص الراء لأنَّ الألف بعد ،چگ  چراء  -5

الة فهي مرقَّقة.  مِ 
 
  راء

 :التفخيم والترقيق في الراءجواز 
 

وبعدها حرف  إمذَا سكنت الراء وقبلها كسر أصلي من نفس الكلمة -1

  في حالة الوصل چڤ چوَلَيسَْ لَه  في القرآن إلاَّ كلمة  ،مكسوراستعلاء 

 أو الوقف عليها بالروم.
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 ،ساكن وقبله مكسور إمذَا سكنت الراء للوقف وقبلها حرف استعلاء -2

مَا الوجهان ،چھ  چ ،چڭ  چنحو:  ه  يجوز فميهم  .فَإمنَّ

 والترقيق في  چڭ  چفي  وقفاً  تفخيمواختار ابن الجزري رحمه الله تعالى ال

مَا. چھ  چ  مراعاة للوصل فميهم
 

 الحروف التي تفخم تارة وترقق تارة أخرى

 

ي  ،تفخيمبولا  لا توصف بترقيق   الألف: -1 مَا تكون تابعة للحرف الَّذم وَإمنَّ

م نحو:  قبلها تفخيمًا وترقيقاً: م بعد المفخَّ وترقَّق بعد  ،چڀ چفت فخَّ

 .چپ  چ: المرقَّق نحو

 نحو: إمذَا جَاءَ قبلها كسر  چڻچ اللام من لفظ الجلالة ترقَّق اللام: -2

م إمذَا جَاءَ قبلها فتحٌ  ،چٱ   ٻ  چ  ، چپ  پ چ نحو:  ،أو ضمٌّ  وتفخَّ

 . چڇ  ڇ  ڇ   چ 

تفخيمًا  چڻچتأخذ حكم لفظ الجلالة  چ ڈ  چكلمة  مةلاحةظة :    

 . چڎ  ڈ       چق في: وترق ، چۇ  ۇ  ۆچ  فتفخم في: ،وترقيقاً 

 

        
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 ات السواكنأحكام اللام

 

 )الــ(لام التعريف  

ويسبقها همزة   ،هي لامٌ ساكنةٌ زائدة جعلها العرب  قبل الأسماء لتعريفها

 النَّهار. ،نحو: الْبيَت ،وصل  مفتوحة

 ولام شمسية . ،وتنقسم إلى قسمين:  لام قمرية

ة: -1 يَّ ، وذلك ( حرفاً 11حكمها الإظهار إذا جاء بعدها ) فاللام ال قَمَر 

كَ )مجموعة في قولك: لب عد مخرج اللام عم هذه الحروف، وهي  إ ب غ  حَجَّ

يمَه  . چے چ :كلفظ ،وعلامة اللام القمرية السكون ،(وَخَف  عَق 

يَّة:و -2
س  م  وذلك للتماثل للام  ،( حرفاً 11حكمها الإدغام في ) اللام الشَّ

في وقد جمعها الشيخ سليمان الجمزوري  مع باقي الحروف،والتقارب 

 أوائل كلمات هَذَا البيت: 

ل   ب  ث مَّ ص 
عَم  ر  ط 

ف  ذَا ن  ز  ض  ا تَف  ً
ر  شَ ـوءَ ظَ ـدَع  س           حِ  فً ـنٍّ ز  ي   رَم  ـكَ ـا ل ل  ـر 

ي يليها: وعلامتها     ة في الحرف الَّذم  . چگ چ :نحو ،الشدَّ
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 لام الفعل 

 أو الأمر نحو:  عي اللام الساكنة الواقعة في الفعل الماضي أو المضاروه

 ،إلا إذا وقع بعدها لامٌ أو راءٌ فيجب الإدغام ،الإظهار وحكمها: ،چۋ چ

 . چۆ  ۆ  چ  ،چھ  ے   چوذلك نحو: 

علَ القاري أن ينتبه إلى إظهار اللام وبيانها إذا جاء بعدها نونٌ في نحو :  تنبيه:

 .ذلك لأن اللسان يسرع إلى إدغامها في النون للتقارب في المخرجو  چ  ۋ  چ

 

 چڦ چو   چڈ چ  لام

كمها:  ،چڦ چو  چڈچوهي اللام الساكنة الواقعة في    إلا  ،الإظهاروح 

  ،چڳ  ڳچ ،چڦ  ڦ  ڄ چإذا وقَع بعدَها لامٌ أو راءٌ فيجب الإدغام 

حيث  چڇ  ڇ  چ  چچ   ڃچوتستثنى الراء في قوله تعالى:    چڈ  ڈچ

 والسكت يمنع   ،وفقاً لرواية حفص من الشاطبية كت علَ اللامقرأ بالسَّ ت  

في القرآن الكريم، وإنما ورد ذلك  چڈچعلمًا بأن الراء لم تقع بعد  ،الإدغام

 في كلام العرب )هل رأيت فلاناً(.

 التماثل مع اللام والتقارب مع الراء. وسبب الإدغام:
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 لتنوينأحكام النون الساكنة وا
  

 النون الساكن : 

 ،واللفظ والخط ،الوقفالوصل وبت في وتث ،هي النون الخالية من الحركة 

 .چڄ   ڃ       چنحو: 

 التنوين:   

 ،لا وقفاً ووصلًا  ،لا خطاً آخر الاسم لفظاً  ها العربلحقساكنة ت   نونٌ هو 

ن في الخط وعلامة التنوي ،ولها مَا للنون الساكنة من الأحكام سواء بسواء

. ،كتاباً  ،نحو: كتابٌ  ،مضاعفة الحركة  كتاب 

من الحروف في الوصل وللنون الساكنة والتنوين بالنسبة لما يأتي بعدها 

. وفيما يلي  والإخفاء ،الإقلاب ،الإدغامو ،: الإظهارهي ،أربعة أحكامالهجائية 

كم: بيان كلِّ   ح 

  الحلقي الإظهار  -1

 البيان.لغةً: 

نَّة من غير زيادة   ،وَ إخراج كل حرف من مخرجهه   اصطلاحاً:  الحرف  في غ 

  .وهو: النون الساكنة والتنوين ،المظهر
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 : الهمزة والهاء والعين والحاء والغين والخاء.الأحرف الحلقية الستة :وحروفه

  مها الشيخ سليمان الجمزوري بقوله:وقد نظَ  

ف   ــر  ــلَ أح  ــار  قَب ل  الإ ظه ــالأوَّ  فَ

ـــ ـــز  فَهَ ـــاء  هََ  ـــين   حَ ـــمَّ عَ  اء  ث 

 

ف    ـر  بَـت  فَلتَع  ت   للحَلق  سـت  ر 

ـــاء   ـــين   خَ ـــمَّ غَ  ث 
ـــان  مَلَتَ ه   م 

 

 ،كلمتينأو في  ،چبي چ مثل: ،واحدة كلمة ويأتي الإظهار الحلقي في

 .چ ۓ  ڭ     چمثل: 

 

 الإدغام  -2

 .الإدخاللغةً:   

وَ إدخال النون الساكنة أو التنوين اصطلاحاً   من حروف  متحرك حرف في ه 

 وحروفه مجموعة في ،  بحيث يصيران حرفاً واحداً مشدداً من جنس الثاي الإدغام 

 قسمان: وهو  (.ونل  رم  يَ )

 ) ينمو ( أو أربعة أحرف يجمعها كلمة ويكون في  :بغنة )ناقص(إدغام  أولًا:

 فإنْ وقع حرفٌ منها بعد النون الساكنة أو التنوين ومن( )ي  

  ،چ ٿ  ٹ  چ ،چڤ  ڤ چوذلك نحو:  ،ام بغنَّةوجَب الإدغ

 .  چڄ   ڃ  ڃ  ڃ چ  ،چڻ  ڻ چ
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بقى تم )النون أو الميم( ودغَ ذهب ذات الحرف الم  يهو أن   ومعنى إدغام ناقص:

 الغنة.: صفته وهي 

الإدغام  حُّ صم فلا يَ  واحدة   إذا وقع حرف الإدغام بعد النون الساكنة في كلمة  و   

 ، چھچ ، چہچ ، چڭچ  الساكنة نحو: بل يجب إظهار النون

هم الأربعة فقط.   إلاولا يوجد في القرآن  ، چۇچ    هَذم

إدغاماً في اللام والراء فيه الإدغام ويكون  :بغير غنة )كامل(إدغام   ثانياً:   

  ،  چڃ  ڃ چ ،   چڀ    ڀچ    ، چئە  ئەچ      ، وذلك نحو:غنَّةغير كاملًا من 

   چٿ   ٿ  چ

م )النون أو الميم( وتذهب دغَ ذهب ذات الحرف الم  هو أن ي ى إدغام كامل:ومعن

 الغنة. :صفته وهي

 الإقلاب   -3

 وجهه.تحويل الشيء عن  لغةً: 

 . ةبغنَّ ميمًا مخفاةً  عند الباء قلب النون الساكنة والتنوينواصطلاحاً: 

                                                 

 .251ص  ( حق التلاوة،1)
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مَا تعين ذَلمكَ لعسر إظهار النون عند الباء تلاف نوع ولم تدغم لاخ ،وَإمنَّ

ل إملَيْهم بقلب النون ميمًا لمشاركتها صِّ و  وت   ، الإخفاءفتعينَّ  ،المخرج وقلة التناسب

 .الباء مخرجاً والنون غنةً 

 .چۀ  ہ       چ چگ   گ     چمثل:  ،وله حرف واحد هو الباء

والصحيح في كيفية إخفاء الميم المقلوبة عند الباء هو إطباق الشفتين من غير 

 .نةكز مع الغ
 

 الحقيقي الإخفاء  -4

 .الستر :لغةً  

  ،ين الإظهار والإدغامهو النطق بالحرف المخفي بصفة ب واصطلاحاً:

 ل .ة في الحرف الأوَّ عار  عن التشديد مَعَ بقاء الغنَّ 

بحرف من  نطقٌ  بقوله: -رحمه الله تعالى-وَقَدْ عرفه الشيخ عامر السيَّد عثمان 

هار والإدغام عار  عن التشديد مَعَ بقاء الغنة في نفس بين الإظ الخيشوم بحالة  

 . الحرف الأول 

 

                                                 

 .166ص  ( حق التلاوة،1)

تلقى القرآن، عامر السيد عثمان، ص (2)  33كيف ي 
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 : كيفية النطق بالنون المخفاة 

 تهيئة  الفم علَ مخرج الحرفم الآتي بعد النُّونم المخفاة. .1

 نطق غنَّة كاملة  من الخيشوم. .2

 ي صاحب  ذلك صويتٌ من الفم بسبب عدم انغلاق مخرج النُّون  .3

ساي ( إلا عند القاف والكاف فهو منغلقٌ تماماً ؛ لذا يكون ) الجزء الل

 النطق عندهما بغنَّة  خالصة  من الخيشوم ليس معها شيءٌ من الفم.

جمعها الشيخ سليمان  ،( حرفاً 15) وعددهاالحروف  باقي :وحروفه   

 في أوائل كلمات هَذَا البيت:  الجمزوري

ص  قَـد سَـما ف  ذا ثَنا كَم جَاد شَـخ   ص 
 

  

قَــــى ضَــــع  ظَالم ــــا   د  في ت  م  طَي بــــاً ز    د 
 

، وفي كلمة:   چک  کچ : في كلمتين مثال إخفاء النون الساكنة عند الصاد

 .چڻ  ڻچ  ومثال إخفاء التنوين عند الصاد:  ،چپ   چ 

 

       
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 أحكام الميم الساكنة

 وهي:  ،ثلاثة أحكام  للميم الساكنة لما يأتي بعدها من حروف الهجاء

 دغامالإ-1

متحركة أ دغمت فميهَا لتصبحا ميمًا واحدة  ميم الساكنةوقع بعد الميم إمذَا    

دة تَ  ، ويسمى  چسح  سخ  سم  صحچ ظهر عندها الغنَّة أكمل مَا تكون، مثل:مشدَّ

  إدغام مثلين صغير.

لأن  ي صغيراً مِّ المدغم والمدغم فيه اتحدا اسمًا ورسمًا ، وس   ي مثلين: لأنَّ مِّ س  

 .كول ساكن والثاي  متحرِّ الأ

 الشفوي الإخفاء-2
 

نةالميم فتخفى  ،باءٌ  الساكنةوقع بعد الميم إمذَا      وَ القول  ،مَعَ بقاء الغَّ وهذا ه 

وَ  ،وقيل: بإدغامها چئە  ئو  ئوچنحو:  ،الراجح عند علماء التجويد وَه 

 شاذ. قولٌ 

ء هو إطباق الشفتين من غير كز والصحيح في كيفية إخفاء الميم الساكنة عند البا

نة  . مع مراعاة الغ 
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 الشفوي الإظهار -3

وجب الإظهار،  (26) ـالالهجائية بقية الحروف  الساكنةوقع بعد الميم إمذَا 

 ويسمى إظهاراً شفوياً، وذلك نحو: 

يها واو أو فاء لئلا يسبق لم إمذَا وَ  الميم ارص عَلََ إظهارتنبيه : علَ القارئ أن 

 الميم بتلطُّف من ينسكنتبه إلى تللسان إلى إخفائها عندهما كَمَا تخفى عند الباء فليا

ف ل  قَ غير ثم   .چڄ  ڃ  چ چڦ   ڄچ، نحو: ولا تعسُّ

 

       
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 حكم النون والميم المشدَّدتين

  في وسط سواء كانا (  ّ ) هما: الحرفان اللذان يوجد عليهما علامة الشدة

 (ثمَّ  - إنّ ) مثال .ةمالكل آخر أو الكلمة

نَّةا :حكمهما  .فيهيخرج من الخيشوم لا علاقة للسان أغن،  ي صوتٌ هو لغ 

لِّ منهما  وفي الميم  ،وخيشومي في النون لساي  مخرجان:والنون والميم لمك 

 وخيشومي.شفوي 

 ف: وقال علماء الصرَّ  

ل  -  وَ النصف المكَمَّ  له . لأنَّ الغنةّ تكم ،مَا يخرج من اللسان ه 

ل  -  وَ النصف المكَمِّ اَ تكمل الجزء اللساي . ،مَا يخرج من الخيشوم ه   لأنَهَّ
 

 مراتب الغنة:

دتينفي النون والميم  : أكمل ما تكون -1   : نحو ،والمدغمتين ،المشدَّ

  ،چڌ  ڌ  ڎچ  ، چٱ  چ   ، چی   ی چ 

 . چى  ئا  ئاچ 

 ،ن والميم المخفاتينالنوفي وتكون  ،ابقة بقليلوهي أقصر السَّ  كاملة: -2

 .  چى  ى چ ،چڇ  ڇ   چ نحو:
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 . چ ڤ چنحو:  ،في النون والميم الساكنتين المظهرتين ناقدة: -3

 . چڻ  ڻ    چ نحو:  ،في النون والميم المتحركتين :ما تكون أنقص -1

 

بل يجب أن تأتي بانطباق  الميم،ف في نطق التكلُّ علَ القارئ عدم يجب   تنبيه:

 تكلُّف.وسهولة من غير  الشفتين بيسر  

ن يتناسب مع سرعة القراءة من  هذه المراتب لأزمنة الغنة ميزانٌ  فائدة : مرم

 ي والمشافهة.تحقيق وتدوير وحدر وي ضبط بالتلقِّ 
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 الإدغام
 

بحيـث يصـيران حرفًـا  ،إدخال حرف ساكن في حرف متحرك :هو الإدغام

 . واحدةً  نهما المخرج ارتفاعةً واحدًا مشددًا من جنس الثاي  يرتفع ع

 

 ثلين المإدغام      

ين يمكـالم ،وكان الأول منهما ساكناً  ،وصفةً  دا مخرجاً هو أن يلتقي حرفان اتحَّ 

وإذا جـاء الحـرف  ،چک  گ چمـن ن يءوالبا ،چڍ  ڌ  ڌچمن: 

وذلك  ،حال الوصل والإدغام ،الساكن هاء سكت فيجوز الإظهار مع السكت

 .چئې  ئى  ئى  ئېئۆ  ئۆ   ئۈ  ئۈئې  چفي سورة الحاقة:  في موضع واحد

 چى   ى      چ مثـــل: ،إمذَا كَـــانَ الأول حـــرف مـــده  المثلـــينولا إدغـــام في 

 . چئى  ئى  ئى   ی چ ،چڳ  ڳ   چ  
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 إدغام المتجانسين 

وكان الأول  .هو أن يلتقي حرفان اتحدا مخرجاً واختلفا في بعض الصفات

 : هي ،وذلك في سبعة مواضع ،دغام الأول في الثاي إ يجب   منهما ساكناً فعندئذ  

 . چہ  ہچ  :مثل ،الباء مَعَ الميم  -1

 .  چٻ  ٻ چ :مثل ،والتاء مَعَ الدال  -2

 .چئۇ  ئۇ  چ  مثل: ،والتاء مَعَ الطاء  -3

 .چڤ        چو   چئي  بج  چ  مثل: ،والدال مَعَ التاء  -1

 .چڻ چ مثل:  ،والطاء مَعَ التاء  -5

 .چڈ  ژ چ مثل:  ،والذال مَعَ الظاء  -6

 . چۅ   ۋ چمثل:  ،الذالوالثاء مَعَ   -7

 إدغام المتقاربين 
 

وجب إدغام  ،وَكَانَ الأول منهما ساكناً  ،إمذَا تقارب الحرفان مخرجًا وصفةً 

نَّة  والقاف في الكاف ، چ  چ وهي اللام في الراء ،الأول في الثاي  بدون غ 

  چ چ
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 المدُّ والقَصرُ

 يادة.الزِّ لغةً: المدي تعريف 

 . واللين من حروف المدِّ الصوت بحرف  إطالة  واصطلاحًا: 

  الحبس.لغةً: القصر  تعريف 

 .في زمنه من غير زيادة   حرف المدِّ  إثبات  واصطلاحًا: 

 ومراتب المدّ كَمَا يلي:

وَ الألف . القصر: -1   وقياسه عند المحققين ه 

 وَ ألف ونصف.وقياسه عند المحققين ه   فويق القصر: -2 

ط: -3  وَ ألفان . التوسي  وقياسه عند المحققين ه 

ط: -1  وَ ألفان ونصف . فويق التوسي  وقياسه عند المحققين ه 

وَ ثلاث ألفات . الطول ) الإشباع (: -5   وقياسه عند المحققين ه 

 ة اللازمة  والحركتان هي: الفترة الزمنيَّ  ،كتينعن زمن حرَ  عبارةٌ  :والألف

 كين متتاليين: مفتوحين أو مضمومين أو مكسورين.حرفين متحرِّ ب للنطق

نٌ  فمثلًا: زمن النطق بـ: ) قَا ( = زمن النطق بـ : قَ قَ، وهذا الميزان ميزانٌ مَرم

 لأزمنة المدود يتناسب مع سرعات التلاوة من تحقيق وتدوير وحدر.
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 ثلاثة: وحروف المدِّ

والألف لا تكون إملاَّ ساكنة ولا يكون  ،الألف الساكنة المفتوح مَا قبلها -1

 مَا  قبلها إملاَّ مفتوحًا.

 الواو الساكنة المضموم مَا قبلها. -2 

 الياء الساكنة المكسور مَا قبلها. -3

  چڳ چوقد اجتمعت في كلمة:         

  ) الأصلي (  الطبيعي المدُّ-1

ي لا تقوم ذات الحرف إملاَّ بمهم  وَ المدّ الَّذم من همز أو  قف عَلََ سببولا يتو ،ه 

 ه حركتان.ومقدار مدِّ  ، چئا چ  چڀچ  چڤچنحو:  ،سكون

 ض:  وَالعِ مدُّ-2

وَ التعويض عن تنوين النَّ     :نحو ،بمقدار حركتين صب حالة الوقف بألف تمدُّ ه 

  چڃچ   چک چ

 

 البدل:  مدُّ-3
 

وَ  وَ  ،م الهمز علَ حرف المدِّ يتقدَّ  أنه  بمقـدار  يمـدُّ  و ،ود  مِـد همـز    كلُّ  :أو ه 

 .  چٺ چ ،   چڳ  ڳچنحو:  ،عن عاصم حفص لَ روايةع ينحركت
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 لةالصِّ مدُّ -4
 

 : غرىالصُّ مدّ الصِّلة

وَ صم   :أي ،ة هاء الضمير للمفرد المذكر الغائب بحـرف مـن جـنس حركتهـالَ ه 

رط أن تقـع الهـاء بـين ـبشـ ،ياء إن كانت مكسـورةبو ،مضمومة واو إن كانتب

َ  ،متحركين  ،وتسمى صلة صغرى ،تملْكَ الواو وتلك الياء بمقدار حركتين دُّ وتم 

 .چڄ    ڄ  ڄ  ڃ چ نحو:  

 الصِّلة الكبرى: مدُّ 

وَ مثل الصلة الصغرى  نحو: ، بعد هاء الضمير قطع بزيادة مجيء همزةولكن فَه 

  چحم  خج  خح    خم  سجچ   چڤ  ڤ  ڦ  ڦ     چ

 المد الفرعي:

وَ مَا زاد عَلََ الم  .أو سكون ب اجتماع حرف المدّ بهمز  ويكون بسب ،دّ الأصليه 

 المد بسبب الهما: وله نوعان: 

  المد المتَّصل-5

وَ أن يأتي حرف المدِّ  ى: المد الواجب  ،نفسهاكلمة الفي  ةٌ همزوبعده  وَه  ويسمَّ

ه ومقدار ،المتصل ه  ،حركاتأو خمس أربع  مدِّ وَقَدْ أجمع العلماء عَلََ وجوب مدِّ

  چى  چ    چچ  چ  چڃ    چمثل:  ،يادة عَلَ الطبيعيز
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 المد المنفصل -6

وَ أن يأتي حرف المدِّ   ،تليهاالتي كلمة الوالهمزة في أول الأولى كلمة الفي آخر  وَه 

ى المدّ الجائز  ه ومقدار ،هصْر ه وقَ لأن العلماء أجازوا مدَّ  ؛المنفصلبويسمَّ علَ  مدِّ

 مثل:  ،حركاتأو خمس أربع لشاطبية رواية حفص عن عاصم من طريق ا

  چۇ  ۇ  چ چڳ  ڱ  ڱ  ڱ   چ

 الشاطبية: طريق من)المتدل والمنفدل( ين تركيب المدَّ  

 نفصلالمد الم تصلالمد الم

 ( حركات4)  ( حركات4) 

 ( حركات5)  ( حركات5) 

 :المدّ بسبب السكون 

 المدّ بسبب السكون العارض:  -7

وَ أن يكون قبل الح والحرف الأخير  ،مد من الكلمة حرف   الأخير رفوَه 

كًا فنا عَلََ الحرف الأخير وقَ  وإنْ  ،طبيعيًّانا الكلام كَانَ المدّ لْ وصَ  فإنْ  ،متحرِّ

( 6( أو )1( أو )2مده: ) ومقداره، بالسكون صار المدّ عارضًا للسكون

  چک   چ :الوقف علَ مثل ،حركات

وَ أن يأتي حرف المدّ وبع يقال:أو   ده حرف ساكن سكونًا عارضًا ه 

  الوقف.بسبب 
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  مد اللين -8

وَ أن يأتي حر  اوبعدهم )الواو والياء الساكنتان المفتوح ما قبلهما( لينال فاه 

 ،چڀ چ          چٻ  چنحو:  ،عارضاً بسبب الوقف حرف ساكن سكوناً 

 ( حركات. 6( أو )1( أو )2بمقدار: ) يمدُّ و

 المد اللازم:  -9

وَ  )وصلًا ووقفاً( في  أصليًّاساكن سكونًا  وبعده حرف أن يأتي حرف المدِّ وَه 

 لزومًا.حركات  ويمد بمقدار ستِّ  ،الكلمة نفسها

ل  ، وي قسَم كلٌّ منهما إلى مثقَّ قسَم اللازم إلى قسمين: كلميه وحرفيه وي 

  ومخفَّف، وفيما يلي بيان  كله منها :

 المد اللازم الكلمي المثقل:  -

  :نحو  ،د في كلمةمشدَّ  كون أصليبَعْدَ حرف المدّ  يأتين عندما ويكو

  چۇ  چ  چڄچ    

 

 المدّ اللازم الكلمي المخفف: -

 نحو:  ،بَعْدَ حرف المدّ حرف ساكن غير مشدد في كلمة يأتيويكون عندما  

الكريم علَ رواية وَلَيْسَ في القرآن  موضعين في سورة يونس، چئۈچ

 .احفص غيرهم
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 ل: اللازم الحرفي المثقَّ المد -

هو المد الذي في هجاء أحد الحروف المقطعة التي ابتدأ الله عز وجل بها بعض 

، بعده مشدد أثلاثة أحرف،  السور، مِا هجاؤه علَ أي مدغم –وسطها حرف مده

 في  (سين)ومد   چٱچ  ، لذلك سمي مثقلاً، نحو مد )لام( في :-فيما بعده

 چڱ  چ 

 

 الحرفي المخفف:  المد اللازم -

هو المد الذي في هجاء أحد الحروف المقطعة التي ابتدأ الله عز وجل بها بعض 

، بعده ساكن  أي –السور، مِا هجاؤه علَ ثلاثة أحرف، أوسطها حرف مده

  چٱچ  ، لذلك سمي مخففاً، نحو مد )ميم( في :-غيرمدغم فيما بعده

 . چٻ    ٻٱچ  و 

 لكريمالحروف المقطعة في القرآن ا
 

َا بعض السور )الم قطَّعَة الأحرف   ( أربعة عشر11التي ابتدأ الله عَزَّ وجَلّ بهم

اً مَن  قَطَعَكَ )  قولك: مجموعة في ،حرفًا حَير  ه  س  ل 
 :وكذا في قولك  ،(ص 

 .( لَه  سر  قاطع  حكيم   نص  ) 
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 وهي أربعة  أقسام:

 .  چگ چحو: ن ،ا؛ لعدم وجود حرف مده فيه ولا مدَّ  ف (ل  ) أَ  -1

وتمدّ مدّاً  ثانيهما حرف  مدًّ  عَلََ حرفينكل منها لفظ ( وت   رَ ه  طَ  ي  حَ ) -2

 .چڄ چ  نحو: ،طبيعياً 

م   صي ق  نَ سَ )  -3  ،وتلفظ كل منها علَ ثلاثة أحرف  أوسطها حرف مد( لَك 

 .حرفياً مخففًا أو مثقلاً  اً لازمويكون في المد 

وَ مَلحق  ،(ع )  العين -1 ( من 6) أو( 1لحفص ) يمدُّ و ،اللينبمد وَه 

 . چٻ    ٻٱ   چ     چٱ     چوذلك في:  ،الشاطبيةطريق 

 

 فائدة

ه ومقداره . اللازم:  أجمعوا عَلََ مدِّ

ه زيادة عن الطبيعي واختلفوا في مقداره . الواجب:  أجمعوا عَلََ مدِّ

ه ومقداره .  الجائز:  اختلفوا في مدِّ
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 الوقف والسكت والقطع
 

 الوقف
 

 س.بْ الكفُّ والحَ  ةً:لغ

وَ قطع   واصطلاحاً: بنيَّة  فيه عادةً  تنفَّس  ي   بزمن   قرآنية   لَ كلمة  ع الصوتم  ه 

 استئناف القراءة .

 والوقف عَلَى مقاطع الكلام نوعان:
 

 نوع يجوز الوقوف عَلَيْهِ:  -1

وَ الوقف عَلََ مَا يؤدي معنىً صحيحًا  وَ ثلاثة أقسام ،وَه   ،لكافياو ،التام :وَه 

 . الحسنو

 الوقف التام: 

وَ الوقف عَلََ مَا تمّ معناه لحق بمهم ى . وي  ه لفظًا ولا معنً ولم يتعلَّق بممَا بعدَ  ،ه 

وَ  ،وقف البيان فهم هَذَا المعنى بدون ولا ي   ، المعنىالوقف عَلََ كلمة تبينَّ  :وَه 

 كلمة  . مثل الوقف علَسمى بالوقف التام الواجبوَقَدْ ي   ،هَذَا الوقف

ٱ        چڃ   چ  چ   چمن قوله تعالى في سورة البقرة  چچ  چ

 . چ  ٻ             ٻ  ٻ  پ  پ  پ    پ      ڀ   ڀ          ٻ
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 الوقف الكافي:

وَ الوقف عَلََ مَا يؤدي معنىً صحيحًا بممَا بعده من جهة  الكلام متعلقٌ و ،ه 

 :قوله تعالى في سورة البقرةمن  چڀ   ڀ  چمثل الوقف علَ  ،المعنى لا اللفظ 

ڀ  ٺ  ٺ    ڀ ٻ ٻ  ٻ  پ  پ  پ    پ      ڀ   ڀ      ٱ     ٻ  چ

 . چٺ  ٺ  ٿٿ 

 

 الوقف الحسن:

وَ الوقف عَلََ مَا يؤدي معنىً صحيحًا بممَا بعده لفظًا  لكن الكلام متعلقٌ  ،ه 

ف عليها بإعادة الكلمة الموقو بتدئَ ف وقفًا حسناً أن يَ ويستحب لمن وقَ  ،ومعنىً

  من قوله تعالى:  چپ  پ چمثل الوقف علَ   ،البدء بمهم  أو بممَا قبلها بممَا يصحُّ 

 . چپ  پ  پ  پ چ

 

 نوع لا يجوز الوقف عَلَيْهِ -2

وَ الوقف عَلََ مَا لا يؤدي معنىً صحيحاً  ة أقسام ،وَه  وَ عدَّ   : وَه 

، مثل الوقف ىلفظاً ومعنً ه ه بما بعدَ ق  لم يتم معناه لتعلي  الوقف عَلَى كلامٍ  -1

 . چڳ    ڱ  ڱ  ڱ  ڱ چ :من قوله تعالى چڱچعلَ لفظ 
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ہ    چ: الوقف علَ مثل ،معنى يخالف مَا أراده الله تفيدالوقف عَلَى كلمة  -2

ڻ  ۀ  ۀ  ہ  ہ  ہ    چ  من قوله تعالى: چہ  ہ 

 .چہ  ھ  ھ  ھ  ھ  ے  ے  ۓ  ۓ       ڭ    ڭ  ڭ  ڭ

، نحو الوقف علَ لفظ معنى لا يليق بالله تعالى تفيدمة الوقف عَلََ كل  -3 

گ  ڳ  ڳ  ڳ    گک  گ   گچ : في قوله تعالى چگ چالجلالة 

 . چ  ڳ

نَّة. رؤوسأما الوقف عَلَى  :قاعدة ه  س    الآيات: فاتَّفق العلماء عَلَى أَنَّ

 ت: ــكـــالس

 المنع. لغةً :

 ةم فيه عادة بنيَّ  تنفَّس  لا ي   من  بز الصوت عَلََ حرف قرآي ه  قطع   اصطلاحاً:

ته مَعَ سرعة القراءة ،استئناف القراءة  .ه المشافهةلُّ ط ذَلمكَ ك  ضبم ويَ  ،وتتناسب مدَّ

 وهي: ،حفص أربعالواجبة على رواية السكتات 

ورَة الكهف:  .1  . چ       چسكتة بمس 

ورَة  .2   چ   ئۇ  ئۆ  ئۆ  ئەئوئو  ئۇى  ى  ئا  ئا  ئە   چ :يسسكتة بمس 

ورَة القيامة: سكت .3  . چ    چة بمس 

ورَة المطففين:  .1 چسكتة بمس 
 
 . چ     
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 وهَا:  ،اً وهناك سكتتان تخيير

 چئې  ئى  ئى    ئېئۆ  ئۆ   ئۈ  ئۈئې   چ في سورة الحاقة: في قوله تعالى -1

 .عَلََ وجه الإظهار

 ،فميهَا ثلاثة أوجه: الوقف ،في آخر سورة الأنفال مَعَ بداية براءة -2

 .والوصل ،السكتو

 

  عـطـالق  
 

 الإبانة والإزالة. :لغةً   

وَ  ،ة الإعراض عن القراءةنيَّ بم قطع الصوت علَ كلمة قرآنية  اصطلاحاً:  وَه 

 . مشروط برؤوس الآي
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 الوصل والقطع ااتهم
 

  هماة الوصل 

ن من الابتداء بالساكنهي    تثبت في ابتداء الكلام وتسقط  ،همزة تجلب للتمكُّ

 ج الكلام. في در

 هماة القطع    

 .هم فم ووقْ  هم لم وصْ بها في بدء الكلام وَ  هي الهمزة لتي ينطق   

 لفرق بين هماة الوصل وهماة القطعا
 

 عـطـالقاة ـهم  لـالوصاة ـهم

 زائدة  -1

 الدرج وتسقط في تثبت في الابتداء -2

 متحركة تكون   -3

 فقط الكلمة تكون في أول -1

 زائدةوأصلية  -1 

 تثبت في الابتداء والدرج -2

 متحركةً  و ساكنةً  تكون   -3

 آخرهاوسطها وتكون في أول الكلمة و -1

 : الابتداء بهماة الوصل

 تكون حركة الفعل في الابتداء كالآتي: في الأفعال: .1

 ،إمذَا كَانَ الثالث من الفعل مضمومًا ضمًا لازمًا هَزة الوصل ضمي ت  )أ(     

 .  چہچ ، نحو:اسب همزة الوصل حرفً وتح  
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 ، مثل: إمذَا كَانَ الثالث من الفعل مكسورًا وت كسر  هَزة الوصل)ب(    

وتحسب همزة الوصل  ،چٱچ نحو: اأو مفتوحً  چٱچ 

 .حرفًا

 .چچ  چلفظ الجلالة في تكون مكسورة دائمًا إملاَّ  :في الأسماء .2

  نحو:دائمًا  وتكون مفتوحة ،التعريف لاملا تكون إملاَّ في  في الحروف: .3

 .چئۆ چ

وأسأل الله أن ينفع به من  ،فهذا مَا يَسرَّ الله لي جمعه وترتيبه والتنبيه عَلَيْهم  ،وبعد   

 نْ م الله مَ حم وأن يغفر لي مَا قد يكون فيه من نقص أو زَلَل ورَ  ،ر فيهونظَ  ه  قرأَ 

 عيوبي ..  أهدى إليَّ 

 ،، لى نبينا محمد وآله وصحبه وملع وملع  وصلى الله
 

 

 الفقير إلى اللهكتبه             
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 الفهرس 
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